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播种爱心 收获希望 

--班导师制经验交流材料 

  

尊敬的各位领导、老师你们好： 

我是工商管理学院会计教研室老师纪晶华，2008年11月开始担任工商管理学院

080512班导师。很高兴能够有机会和大家一起交流作为班导师的工作感受。说心里话，

今天我坐在这里还是有些不安的，因为觉得自己做的还很不够，应该做的和可以做的事

情还有很多。所以也恳请在座各位老师能够对我的工作多给予批评和指正，使我今后的

工作能够得到更好的发展和提高。下面我就汇报一下担任班导师以来所做的工作。 

在学校倡导班导师之前，我一直是学院开展“导师学长制”活动的导师组成员，具体

负责学院会计专业导师学长制的活动开展。可以说对作为学生导师还是有一定的实践经

验和心理准备。但是，学院导师学长制活动开展一直是以科研学术活动为中心，而且接



触更多的也是高年级的学长。直到又做了班导师，我才有机会和低年级学生有了更

广泛的接触，工作内容也扩展到具体学生的成长、成人和成才教育。说实话，对比导师

学长制活动，无形之中工作量增加了数倍，工作领域也变得完全不同。这也让我第一次

真实地感到了作为一名教师教书育人的真正内涵。 

我负责的080512班，全班36人。我现在还很清晰的记得第一次到这个班级的情形，

当我结束满怀激情的讲话的时候，迎来的却不是我所期待的欢欣鼓舞。相反，没有太大

反应。这时我才真正感到这项工作的艰巨，认识到靠简单的开会是解决不了什么问题

的。在这次会上，我留下了自己的电话、QQ等联系方式。我想在今后的工作中，只有加

强与个人之间的联系，才能真正把工作做好。在之后的工作里，我又分别就基础课和专

业课的学习方法、知识运用以及大学生活等方面做了几个专题讲解。由于每次讲解都很

有针对性并且采取了师生互动的形式，收到了很好的效果。就此不仅和该班学生熟识

了，而且也和学生建立起了良好的信任关系。在以后期末考试纪律说明会上，我的“诚

信考试、诚信做账、诚信为人”的观点也得到了全班同学的积极响应，当年考试无一名

学生违纪，向着我所要建立的无监考班级的理想又迈进了一步。 

第二学期刚一开学，我接到了一名同学的电话，她上学期有两科考试没有过，一门

是英语，一门是专业课，快要补考了，心里没底。记得当时她说话时偶尔还伴随着笑

声，我很奇怪，就问她，被抓了两门补考，你怎么还这么高兴？她顿了一下说，老师我

也不知道。我想这里一定有原因，于是我和她约了时间面谈，通过了解我感到她对学习

的态度很矛盾，觉得学习重要但又不愿意付出努力，即便是被抓了补考，也不觉得那是



 

怎样的一件大事，觉得大学四年偶尔有一次两次补考很正常，而且还当作是宝贵的

体验。当时了解到她的想法时候，我真的感到很震惊。于是便耐心的从身边的人和事说

起，和她一起交流人生目标以及人生目标的获得途径等问题。最后她终于表示认同个人

的努力追求才是实现人生目标的最可靠方法。当我们结束这次谈话时，我又和她约定了

两次专业课的辅导时间。我想通过帮助她解决最关心的实际问题，然后再进一步解决思

想认识问题。让我高兴的是，通过我们的努力，她的考试顺利过关了，而且在后来几个

月的接触中，她整个人也变得积极起来，学习、做事也很有劲头。这也让我第一次体验

到自担任班导师以来付出的幸福。 

通过这件事，我想还会不会有类似的情况呢？于是我把第一学期凡是被抓补考的同

学全都约到我的办公室，一个一个登记他们的名字，了解他们的感受和想法。统一的解

释就说刚上大学，一下子放松，放松大劲了，后悔了，今后要努力等等。看来我的判断

是正确的，这种现象不是个例。作为刚刚走出高中，进入大学校门的新生，很难马上完

成角色转换，从而导致了各种问题的出现。帮助他们顺利完成角色转换于是便成了我的

主要工作。在此之后，我主要做了两项工作：第一是与班长商量，把班级学习好的同学

和第一学期被抓补考的同学结成互助对子；第二是充分发挥高年级优秀学长的作用，组

建联谊寝室，帮助他们尽快的适应大学生活。同时为了起到实际效果，我们还设立了定

期谈话制度、学习进步一帮一的奖励措施等。 

在实际工作中，往往还会遇到一些特殊的学生。我们班还有一名男同学，上学期三

科不及格，补考也没能通过，当时我把他列为重点关注对象。他第一次跟我说的很好，

 



表现得非常有信心，表示第二学期绝不会出现补考。我特别相信他。没多久，我找

其他同学了解他现在学习状态。得到的回答很让我吃惊，同学说他最近一直没上课，就

是呆在寝室，也不和别人交流。我想，这下糟了，现在年轻学生抑郁的多，别是抑郁症

吧。我约他中午面谈，约定时间过了他也没来，就打电话，过了一会儿来了，但是那次

谈话并不顺利，我说得多，他回应的少，不愿意和我交流。我小心翼翼尽量不刺激他，

后来班长跟我说这名同学自己说得了抑郁症，曾经上医院看过并确诊，我嘱咐班长告诉

其他同学不要歧视他，尽量包容他，帮助他。我是真心想帮他，但是又没什么好办法。

前不久，他办了休学，离开了这个班级，从我和其他同学的谈话中我感到很多同学都对

他的离开表示出遗憾、可惜，从这点上我觉得班级凝聚力开始形成，每个人都把自己当

成了家庭成员，有了荣誉感。同时，也感觉到要做好一名班导师，还要努力学习好心理

学等各方面的知识和技能。 

由于我曾经在会计事务所工作较长时间，接触过很多企业，对大学生就业了解一

些。于是我就发挥自己这方面的优势，从一年级开始就利用主题班会的时间给学生讲解

有关社会企业对人才需求等方面的内容，鼓励和帮助学生在大一时期就设计好自己的人

生规划。同时，由于会计专业是一个实用性较强的专业，所以技术资格证书在就业过程

中起到很大作用。于是我便鼓励我的学生去考会计方面的各种证书，并利用课余时间对

他们进行辅导。记得有一名同学找我，她想考一个双学位，问我考哪一个，有没有用？

我对她说，肯定应该考的，选法学合适，懂会计又懂法律，属于复合型人才，将来走到

工作岗位肯定容易脱颖而出，但是不要有功利思想，为了混文凭，应该实实在在地学点



知识。就这样，凭着对学生的耐心关注，我和我的学生建立了深厚的个人感情。目

前，我所带班级学生有什么样的事情，都愿意和我交流，我也总是不予余力的给予他们

自己所能做的。 

回顾一年来的班导师生涯，使我深深理解了学校实施这项工作的必要性和重要意

义。学生也反映需要班导师，需要合格的班导师。自从做了班导师我人生的轨迹中便注

入了更加丰富多彩的生活元素。每每想起我的学生，我的心中总有一股暖流在流淌着，

也越发让我时刻记得身上的责任。我去年刚刚读上博士，以后的学习、工作会越来越繁

忙，如何把几件事同时做好，对我无疑也是一种考验。可我是一名党员，我会时刻提醒

自己千万不要忘记应该承担的责任与肩负的使命。我深深知道授课和做班导师就是要对

很多人负责，这对于我就是第一位的。 

以下是我关于如何做好班导师的一点心得体会： 

1.班导师要有一颗敬业的责任心，热爱学生，关心学生的成长和成才。一直以来，

我校专业教师只是在上专业课时才与学生接触，仅仅是负责与教学内容相关的事物。而

班导师的工作则要深入到学生日常生活当中，帮助学生树立正确的人生观、世界观、价

值观和择业观，对学生全面成长提供必要的指导。我们的工作平台也从单一的教学平台

发展为教学和育人平台相结合，我们的工作内容也从单一的教学科研发展为教学科研与

培养学生相结合。所以爱心、耐心和责任心是做好这项工作的基础。 

2.班导师要有较丰富的专业知识。班导师光有热心是不够的，还要有渊博的专业知

识，才能担当本科班导师的重任。班导师通过与学生密切接触，了解学生在校期间的变



化，不同年级出现的问题各有不同的特点，只要对症下药，很多问题就可以迎刃而

解。作为导师除了具有专业学识外，还应该掌握一些心理学、行为学等知识，而且要熟

悉学校的各项管理制度和管理方法，只有这样才能有效地帮助学生规划自己的学习和生

活。 

3.深入学生，主动出击。如果在办公室坐等学生上门，肯定不会有任何效果的。只

有变被动为主动，主动邀请一些学生和他们聊天、谈心，拉近和学生的距离，才能够真

正成为每一个学生的好朋友。 

总之，班导师制是一个长期的系统工程，作为这种制度的制定者和参与者应该不断

地总结经验，推进我校班导师制在教书育人中发挥更大的作用。 

我很幸运能成为一名班导师，成为学生的指导者和引路人。 
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